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Las mayúsculas usualmente se utilizan en la primera letra de las palabras que inician un 

texto, no obstante, su uso es variado y su aparición está sujeta a distintos criterios. Para 

algunas personas, estos criterios, que condicionan el uso de la mayúscula, son desconocidos 

o generan ciertas dificultades, lo cual tiende a frustrarlas. A continuación, se enunciarán y 

explicarán los cuatro criterios más importantes que el escritor debe tener cuenta para hacer 

un buen uso de la mayúscula. 

 

 

Uso de mayúsculas en palabras u oraciones enteras 

 

 Las siglas y algunos acrónimos1 se escriben en mayúscula: OTI, ONG. Cuando los 

acrónimos son nombres propios y tienen más de cuatro letras, solo se escribe en 

mayúscula la letra inicial: Unicef, Unesco.  

 El empleo de la mayúscula no exime de poner la tilde cuando así lo exijan las reglas 

de acentuación, por ejemplo: ÁFRICA, África. Únicamente las siglas, que se escriben 

enteramente en mayúsculas, no llevan nunca tilde, por ejemplo: CIA (del inglés Central 

Intelligence Agency), y no CÍA.  

 Se utiliza la escritura en mayúsculas con el fin de destacar determinadas oraciones 

o palabras dentro de un escrito. No por esto el escritor debe pensar que puede hacer 

un uso arbitrario de la mayúscula, su uso debe ser limitado; los textos de los carteles 

de aviso, para asegurar su visibilidad, por ejemplo: “CUALQUIER CASO DE PLAGIO 

SERÁ DURAMENTE CASTIGADO”; las palabras u oraciones que aparecen en las 

                                           
1 Sigla cuya configuración permite su pronunciación como una palabra 



cubiertas y portadas de los libros impresos, así como los títulos de cada una de 

sus divisiones internas (partes, capítulos, escenas, etc.).  

 

Uso de mayúscula inicial exigido por la puntuación 

 

 Se utiliza la mayúscula inicial si es la primera palabra de un texto o si es la primera 

palabra después de un punto. Por ejemplo: El fenómeno de la “Niña” 2010-2011 que 

pasó por Colombia fue entendida por el Estado colombiano como una emergencia 

ambiental producto del cambio climático. Para mitigar sus efectos en las infraestructuras 

del territorio nacional, el Estado creó en 2011 el Fondo de Adaptación.  

 Signos de interrogación o exclamación, que cierran un enunciado 

  El empleo de la mayúscula es necesario si sigue después de los puntos suspensivos 

(…). Por ejemplo: Las ciencias teoricoempíricas, como física o sociología, buscan valerse 

de métodos que proporcionen la posibilidad de buscar un consenso, equilibrio, aporte… 

Estas ciencias desean probar si sus nuevos hallazgos representan o no un progreso 

respecto al estado anterior del conocimiento. Pero si los puntos suspensivos no cierran 

el enunciado, sino que este continúa tras ellos, la palabra que los sigue se escribe con 

inicial minúscula: A pesar de que el trabajo de los científicos naturales no está exento 

de juicios de valor, prejuicios, sesgos… sus teorías poseen un grado relativamente 

elevado de autonomía frente a sus pasiones o deseos. 

 Después de los dos puntos (:) deberá comenzarse el texto con inicial mayúscula 

únicamente en estos tres casos: a) tras los dos puntos que siguen al 

encabezamiento o saludo de una carta: Estimado:/ Yo, Andrea Pardo, estudiante de 

Derecho, en representación del curso Introducción al Derecho le solicito acortar los plazos 

de entrega del primer borrador del trabajo final, ya que…b) Tras los dos puntos que 

siguen al verbo central de un documento jurídico-administrativo: CERTIFICA: / 

Que Andrea Pardo ha seguido el Curso de Derecho Ambiental durante el segundo periodo 

del año en curso... c) Tras los dos puntos que anuncian una cita o palabras 

textuales: En su texto “Compromiso y distanciamiento” (1990), el sociólogo Norbert 

Elias argumenta: “Los seres humanos no pueden verse a sí mismo como parte de un 



enorme cuadro global, por cuanto están absorbidos por lo problemas urgentes próximos 

y de ámbito restringido que cada uno tiene ante sí” (1990, p. 21). En el resto de los 

casos no se usa la mayúscula después de los dos puntos a menos que la ortografía lo 

demande.  

 Punto y coma (;) no deberá comenzarse la oración con inicial mayúscula. Por ejemplo: 

La última palabra sobre la resolución de transporte está en manos del Congreso; sin 

embargo, la Asociación de Taxistas de Bogotá tendrá una participación importante en 

esa decisión.  

 

Uso de mayúscula inicial independientemente de la puntuación 

 

 Los nombres propios de personas o animales: Alejandra, Efraín, Pablo, Enrique, 

Jorge.  

  Los nombres de divinidades: Alá, Júpiter, Baco, Dios.  

  Los sobrenombres o seudónimos: Ciudad de la Eterna Primavera (Medellín), Nuevo 

Mundo (América), El Tino (futbolista).   

 Los nombres propios de continentes, países, ciudades, pueblos, municipios, 

ríos…: América, Colombia, Cali, Guapi, río Magdalena. El artículo (el, la) o sustantivo 

(río, mar) debe escribirse con minúscula, porque no hace parte del nombre propio. Pero 

cuando el nombre oficial de un país, una provincia o una ciudad lleve incorporado el 

artículo, este debe escribirse con mayúscula: Río de la Plata, Ciudad de Panamá, La 

Habana, El Salvador.  

 Los sustantivos y adjetivos que componen el nombre de instituciones, organismos 

estatales, partidos políticos, etc.: el Ministerio de Medioambiente y Desarrollo 

Sostenible, la Casa de Nariño, el Partido del Tomate, Universidad de los Andes, el 

Estado colombiano 

  En contextos académicos los sustantivos y adjetivos que forman el nombre de 

disciplinas científicas, entendidas como materias de estudio: Geografía, Psicología, 

Matemáticas y Maestría en Educación (en otro contexto, educación no llevaría 

mayúscula inicial).  



  En los nombres de asignaturas solo se escribe con mayúscula la primera 

palabra: Introducción al cine francés, Seminario de literatura española.  

 Los títulos o subtítulos en español llevan mayúscula únicamente en la letra inicial: 

Marco teórico, Objetivos específicos, Desarrollo psicológico en niños de primaria. Salvo 

que el título haga referencia a un nombre propio: Don Quijote de la Mancha, Pedro 

Páramo.   

 En los nombres de los periódicos, revistas y otras publicaciones periódicas se 

escriben con mayúscula inicial todos los sustantivos y adjetivos que forman el título: El 

Tiempo, Revista Perífrasis, La Silla Vacía. 

 

Casos en que no debe usarse la mayúscula inicial 

 

 Los nombres de los días de la semana, de los meses y de las estaciones del año 

no llevan mayúscula en su letra inicial: lunes, abril, verano. Solo se escriben con 

mayúscula cuando forman parte de fechas históricas, festividades o nombres propios. 

Por ejemplo: Viernes santo, Lunes de aguas.  

 Los nombres de tribus, lenguas y gentilicios se escriben en minúscula: el pueblo 

inca, los mayas, colombiano. 

 Los nombres de las religiones se escriben con minúscula: catolicismo, islamismo. 
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